

COMMEMORATION DES FIDELES DEFUNTS

02 novembre 2024

Frères et sœurs,

On peut lire dans le texte du dernier Concile, celui dit de Vatican II ¹:

En attendant que le Seigneur soit venu dans sa majesté, accompagné de tous les anges² et que, la mort détruite, tout lui ait été soumis³,

- les uns parmi ses disciples continuent sur terre leur pèlerinage → c'est nous !

- d'autres sont dans la gloire, contemplant 'dans la pleine lumière, tel qu'il est, le Dieu un en trois Personnes⁴

→ ce sont les saints que nous fêtons hier.

- d'autres, ayant achevé leur vie, se purifient encore → ce sont les défunts qui sont au Purgatoire et pour qui nous prions particulièrement aujourd'hui

Tous cependant – poursuit ce document sur l'Église, à des degrés et sous des formes diverses, nous communions dans la même charité envers Dieu et envers le prochain, chantant à notre Dieu le même hymne de gloire.

[...] L'union de ceux qui sont encore en chemin, avec leurs frères qui se sont endormis dans la paix du Christ, ne connaît pas la moindre intermittence ; au contraire, selon la foi constante de l'Église, cette union est renforcée par l'échange des biens spirituels⁵. → Nous aidons les âmes du purgatoire à entrer au Paradis et les âmes bénies du Purgatoire prient pour nous. Elles ne prient pas pour elles-mêmes, elles ne le peuvent, mais pour nous oui, elles le peuvent, d'autant que nous pouvons les aider à s'approcher de la joie éternelle du Paradis.⁶ C'est le principe des « vases communiquant » appliqué à la Charité ! en d'autres termes ce qu'on appelle « la communion des saints ».

[...] C'est pourquoi, dit encore le texte du Concile, Particulièrement consciente de cette communion qui existe à l'intérieur du Corps mystique de Jésus Christ, l'Église, en ses membres qui cheminent sur la terre dès les premiers temps du christianisme, a entouré de beaucoup de piété la mémoire des défunts⁷ en offrant aussi pour eux ses suffrages, car « la pensée de prier pour les morts, afin qu'ils soient délivrés de leurs péchés, est une pensée sainte et pieuse »⁸.

Pour ceux qui sont allés à Rome, on le constate avec les catacombes où l'on voit que très tôt les premiers s'y rassemblaient pour prier pour le salut de l'âme des défunts qui n'étaient pas encore au Paradis.

Parmi les nombreux ouvrages de Saint Augustin, il y a tout un traité qu'il a intitulé *Du soin des morts* où il ordonne aux prêtres de prier pour les morts afin qu'ils connaissent le plus vite possible la joie du Paradis.

On peut penser qu'il a d'ailleurs été profondément marqué par la recommandation que lui avait faite sa mère sainte Monique peu avant de mourir : *Vous ferez de mon corps ce qui vous paraîtra convenable.* (Son tombeau est actuellement dans la basilique Saint-Augustin de Campo Marziopprès de la célèbre Piazza Navona) *Je ne vous demande qu'une seule chose : c'est que partout où vous serez, vous vous souveniez de votre mère à l'autel du Seigneur.*

¹ Lumen Gentium n° 49&50

² (cf. Mt 25, 31)

³ (cf. 1 Co 15, 26-27)

⁴ Conc. de Florence, *Decretum pro Graecis* : Denz. 693 (1305).

⁵ Outre les documents plus anciens contre toute forme d'évocation des esprits, à partir d'Alexandre IV (27 septembre 1258), cf. Sacrée Congrégation du Saint-Office, *De magnetismi abusu* : 4 août 1856 : *ASJ* (1865), p. 177-178, Denz. 1653-1654 (2823-2825) ; réponse de la Sacrée Congrégation du Saint-Office, 24 avril 1917 : *ASJ* 9 (1917) p. 268, Denz. 2182 (3642).

⁶ Cf. Catéchisme de l'Église Catholique n° 958: "Notre prière pour eux peut non seulement les aider mais aussi rendre efficace leur intercession en notre faveur".

Cf. le Curé d'Arç : "Il est certain que ces pauvres âmes ne peuvent rien pour elles-mêmes, mais elles peuvent beaucoup pour nous. Cela est si vrai qu'il n'y a presque personne qui ait invoqué les âmes du purgatoire sans avoir obtenu la grâce demandée".

En plus de l'intercession des saints, saint Josémaría comptait sur l'aide apportée par l'Église souffrante : « Les âmes bénies du purgatoire. — Par charité, par justice et par un égoïsme bien pardonnable — elles peuvent tant auprès de Dieu ! — tiens-en bien compte dans tes sacrifices et dans ta prière. Ah ! si tu pouvais dire, en parlant d'elles : “

Mes bonnes amies, les âmes du purgatoire... ” » (Chemin n° 571)

⁷ Cf. De nombreuses inscriptions dans les catacombes romaines

⁸ 2 M 12, 45

C'est qu'en effet, comme l'a rappelé Benoit XVI, grâce à l'Eucharistie, à la prière et à l'aumône, « repos et fraîcheur » peuvent être donnés aux âmes des défunts [...] Qui n'éprouverait le besoin de faire parvenir à ses proches déjà partis pour l'au-delà un signe de bonté, de gratitude ou encore de demande de pardon ? [...] Dans l'inter-relation de l'être, le remerciement que je lui adresse, ma prière pour lui peuvent signifier une petite étape de sa purification.⁹

Les exemples d'apparitions d'âmes du purgatoire remerciant telle ou telle personne pour ce qu'elles avaient faites pour elles sont très abondants dans l'Histoire de l'Église.

Tenez par exemple pour ce qui est de Saint Odilon, abbé de la célèbre abbaye de Cluny à qui l'on doit ce usage de prier pour les défunts dans toutes les églises du monde le 02 novembre.

Il est rapporté qu'à l'origine de sa dévotion aux âmes du Purgatoire il y eu deux événements qui l'ont profondément marqué :

- un jour, un pèlerin français qui revenait de Jérusalem fit naufrage en Sicile. Un Ermite qui se trouvait là lui demanda s'il connaissait le monastère de Cluny et son abbé. En effet lui expliqua-t-il, dans ma solitude d'ermite, j'entends souvent les démons blasphémer contre les personnes pieuses qui, par leurs prières, leurs aumônes, leurs communions, leurs messes, délivrent les âmes des supplices qu'elles endurent dans l'autre vie. Mais ils maudissent surtout l'Abbé Odilon et ses religieux...

Aussi supplia-t-il ce naufragé d'aller transmettre à ce bénédictin et à ses religieux de redoubler de charité pour les âmes qui souffrent en Purgatoire !

- et une autre fois, c'était peu après sa mort, le Pape Benoit VIII apparût à l'évêque de Porto le suppliant d'informer son ancien ami, l'Abbé Odilon qu'il souffrait beaucoup au Purgatoire.

Aussitôt averti, tout le monastère jeûna.

Quelques jours plus tard, Edelbert, l'économe de l'abbaye, vit le Pape, vêtu d'un manteau resplendissant de blancheur, s'incliner devant le siège du saint Abbé et remerciant toute la communauté. Il était libéré !¹⁰

→ Ne pensons pas que ce soit des légendes !!! Quand on voit ce qu'était cette abbaye, on ne peut à minima penser que c'était des hommes rêveurs ou affabulateurs !

Plus récemment, Sœur Emmanuel, religieuse à Medjugorje a rapporté cet interview qu'elle a réalisé d'une dénommée Maria Simma que certains d'entre vous connaissent peut-être. Dans l'obéissance à son curé et à l'Église cette mystique autrichienne décédée en 2004 a rapporté toute sa vie d'une manière très simple et humbles les relations que le Seigneur lui permit avec les âmes du purgatoire afin de nous aider à prendre soin de leur salut.

Je vous lis un bout de l'entretien¹¹ :

- Maria, pouvez-vous nous raconter comment vous avez été visitée pour la 1^{ère} fois par une âme du purgatoire :

« C'était en 1940, une nuit, vers 3 ou 4 heures du matin. J'ai entendu quelqu'un aller et venir dans ma chambre. Cela m'a réveillée et j'ai regardé qui pouvait bien être rentré dans ma chambre.

- Avez-vous eu peur ?

Non, je ne suis pas peureuse ! Même étant petite, ma mère disait que j »étais une enfant particulière car je n'avais jamais peur.

Et cette nuit-là... racontez-nous !

- J'ai vu que c'était un étranger. Il allait et venait lentement. Je lui ai dit d'un ton sévère : « Comment es-tu entré ici ? Qu'as-tu perdu ? » Mais lui continuait à faire les 100 pas dans la chambre comme s'il n'avait rien entendu. Je lui ai encore demandé : « Que fais-tu ? ». Mais comme il ne répondait toujours pas, je me suis levée d'un bond, je voulais l'empoigner, mais je n'ai saisi que de l'air, il n'y avait plus rien...

Alors je suis repartie me coucher ; mais de nouveau je l'ai entendu aller et venir.

Je me suis demandé pourquoi je voyais cet homme alors que je ne pouvais l'empoigner et l'arrêter de marcher.

A nouveau je fonçai dans le vide.

J'étais alors perplexe. Je me suis recouchée. Il n'est pas revenu mais je n'ai pas pu me rendormir.

⁹ Encyclique Spe Salvi ° 48

¹⁰ In *Les âmes du purgatoire dans la vie des saints*. Edition Résiac 2010.

¹¹ Sr Emmanuel. Maria Simma. *L'étonnant secret des âmes du Purgatoire*. Éditions des Béatitudes 1998.

Le lendemain, après la messe, je suis allée voir mon directeur spirituel et lui ai tout raconté. « Si cela recommence, ne demande pas « qui es-tu ? » mais « que veux-tu de moi ? ».

La nuit suivante, l'homme est revenu. C'était bien le même et je lui ai demandé : « Que veux-tu de moi ? »

Il m'a répondu : « Fais célébrer trois messes pour moi et je serai délivré. »

Alors, j'ai compris que c'était une âme du purgatoire. Mon Père spirituel me l'a confirmé.

Il m'a aussi conseillé de ne jamais repousser les âmes du purgatoire, mais d'accepter avec générosité leurs demandes.

- Et après cela, les visites ont-elles continué ?

Oui, pendant quelques années, 3 ou 4 âmes venaient, surtout au mois de novembre. Par la suite il en est venu davantage.

- Et que vous demandent ces âmes ?

La plupart du temps, elles demandent de faire dire des messes et d'assister à ces messes. Elles demandent de dire des chapelets et de faire des chemins de croix.

Et puis il y a cet épisode bien connu de la vie de saint Padre Pio. Il a raconté cette histoire à Padre Anastasio.

« Un soir, alors que j'étais seul au chœur pour prier, j'ai entendu le froissement d'un habit et j'ai vu un jeune moine qui s'agitait près du maître-autel. Il semblait que le jeune moine époussetait les candélabres et redressait les vases de fleurs. J'ai pensé que c'était Padre Leone qui réarrangeait l'autel et, comme c'était l'heure du souper, je suis allé le voir et je lui ai dit : « Padre Leone, allez dîner, ce n'est pas le moment de faire la poussière et de redresser l'autel ». Mais une voix, qui n'était pas celle du Padre Leone, m'a répondu : « Je ne suis pas le Père Leone ». « Et qui êtes-vous ? », lui demandai-je.

« Je suis un de vos frères qui a fait son noviciat ici. On m'avait ordonné de nettoyer l'autel pendant l'année du noviciat. Malheureusement, plusieurs fois, je n'ai pas fait la gèneuxion à Jésus en passant devant l'autel, provoquant ainsi un manque de respect pour le Saint-Sacrement conservé dans le tabernacle. Pour cette grave négligence, je suis encore au purgatoire. Or, Dieu, avec sa bonté infinie, m'a envoyé ici pour que vous accélériez le temps où je jouirai du Paradis. Prenez soin de moi. » En croyant être généreux envers cette âme souffrante, je me suis exclamé : « Tu seras au Paradis demain matin, quand je célébrerai la Sainte Messe ». Cette âme a crié : « Que tu es cruel ! » Puis il pleura et disparut. Cette plainte a produit en moi une blessure au cœur que j'ai ressentie et que je ressentirai toute ma vie. En fait, j'aurais pu envoyer immédiatement cette âme au Ciel, mais je l'ai condamnée à rester une nuit de plus dans les flammes du Purgatoire ». ¹²

Chers frères et sœurs,

Réjouissons-nous de pouvoir offrir la messe de ce jour pour toutes ces âmes qui attendent d'être purifiées de ce qui les empêche d'être pleinement et éternellement heureuses.

Par le Saint Sacrifice de notre Sauveur livrant son Corps et versant son Sang une nouvelle fois, puissent être nombreuses les âmes à s'entendre dire : « *aujourd'hui, avec moi, tu seras au Paradis !* »

Et loué soit le Seigneur qui permet à son Église d'ici-bas, qui nous permet - à nous qui sommes encore en pèlerinage ici-bas - de vivre dans la Charité cette grande communion des saints qui nous unit à nos frères trépassés !

Que par la miséricorde de Dieu, leurs âmes reposent en Paix !

Notre Dame, Porte du Ciel, priez avec nous et priez pour nous maintenant et à l'heure de notre propre mort !

Amen !

¹² In *"fioretti de padre pio"* de Pascal Cataneo. Ed Médiaspaul

PRIERE UNIVERSELLE

02 novembre 2024

Le célébrant :

Le Seigneur Jésus-Christ nous donne l'espérance que notre pauvre corps de chair sera transformé à la ressemblance de son Corps de gloire. Aussi, nous le prions :

Le lecteur :

Ô Christ, Fils du Dieu vivant, tu as ressuscité des morts ton ami Lazare :

- ressuscite pour la vie et la gloire les défunts rachetés par ton sang précieux.

Ô Christ, consolateur des affligés, dans ta bonté tu as essuyé les larmes de ceux qui pleuraient la mort de Lazare, d'un jeune homme et d'une enfant :

- console tous ceux qui pleurent leurs défunts.

Ô Christ, Rédempteur, regarde ceux qui n'ont pas d'espérance parce qu'ils ne te connaissent pas :

- puissent-ils croire à la résurrection et à la vie du monde à venir.

Ô Christ, Tu as donné à l'aveugle la grâce de te voir en rendant à ses yeux la lumière :

- révèle ton visage aux défunts encore privés de ta clarté.

Ô Christ, Tu nous as ensevelis dans ta mort et ta résurrection au jour de notre baptême

- permets que délivrés de tout péché, nous puissions un jour partager éternellement ta gloire avec nos défunts et tous les saints.

Le célébrant :

Dieu qui est riche en pardon et qui veut le salut de tous, nous implorons ta grande bonté. Exauce nos prières de ce jour. A nos frères, nos parents et bienfaiteurs qui ont quitté ce monde, accorde par l'intercession de la Vierge Marie et des saints, d'avoir part au bonheur du ciel pour l'éternité. Par Jésus.